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     世界に希望を生み出そう 
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第２４９７回 例 会 令和 6 年 6 月 18日 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

点     鐘 … 飯田 貴之 会長 

ロータリーソング … それでこそロータリー 

来訪ロータリアン紹介 

… 親睦活動･家族委員会 

会 長 挨 拶 … 飯田 貴之 会長 

御 祝 披 露 … 飯田 貴之 会長 

誕 生 祝 … なし 

結婚記念日 … なし 

入会記念日 … 岡野  繁 会員(6月 15日) 

 

幹 事 報 告 … 大木 啓嗣 幹事  

 

 

 

 

 

ニコニコＢＯＸ … 親睦活動･家族委員会 

 

銚子ＲＣ会長・幹事退任挨拶 

五大奉仕委員長退任挨拶 

 

出 席 報 告 … 出席･プログラム委員会 

 

新旧理事役員会・第 12回定例理事会 

 

来週のプログラム（令和 6 年 6 月 25日） 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

最終例会「船上例会」点鐘 17：30 

「犬吠埼ホテル」(懇親会) 

会長・幹事退任挨拶 

 

潮来あやめまつり 
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 四つのテスト 

  言行はこれに照らしてから 

1) 真実かどうか 

2) みんなに公平か 

3) 好意と友情を深めるか 

4) みんなのためになるかどうか 
 

第2496回例会(令和6年6月 11日) 

会長挨拶               飯田 貴之 

本日は、新紙幣からの金融のお話を 

1万円札は「日本の資本主義の父」と称される渋沢栄

一をえがいた。5千円札は樋口一葉から津田梅子、1千円

札は野口英世から北里柴三郎に変わる。 

渋沢栄一は第一国立銀行（現みずほ銀行）はじめ数多

くの企業を設立した。1万円札の肖像画の変更は聖徳太

子から福沢諭吉になった 1984年以来となる。 

裏の図柄は1万円札が東京駅舎、5千円札が藤（ふじ）

の花、1千円札が葛飾北斎の名画「富嶽三十六景」のひ

とつ「神奈川沖浪裏」になります。 

新紙幣には肖像画を立体的に見せるホログラム技術を

導入する。紙幣では世界初だ。視覚障害者に配慮し、触

ることで識別しやすくした。金額の表記は漢字より洋数

字を大きくした。紙幣の大きさは変わらない。 

新札発行の 2024年 「お金を巡る冒険」が始まる 

2024年、日本のお金の歴史に重要な1ページが加わる。

30年続いたデフレの出口が見え「金利ある世界」が帰っ

てくる。夏にはデザインを一新した新紙幣（日本銀行券）

が20年ぶりに発行される。新1万円札に描かれるのは「日

本の資本主義の父」渋沢栄一だ。「よく集め、よく散ぜ

よ」と説いた渋沢に倣って、年始スタートした新NISA（少

額投資非課税制度）が起爆剤となり、滞留したお金が投

資へと巡る好循環を起こせるか――。正念場の1年が始

まる。 

日銀に備蓄される新紙幣 50億枚 

新紙幣の発行日は24年7月3日。この日に日銀の門を

出ること=「発行」だ。それまで着々と金庫内に積み上が

り出番を待つ新紙幣。その数およそ 50億枚。備蓄量は

2004年の前回の改刷時とほぼ同じだという。過去 20年

に進んだキャッシュレス化の影響はないのか？ 

「キャッシュレス化が進んでいるが、現金への需要は

根強い。備蓄量については、銀行券の円滑な供給を確保

する観点から決定している」。改刷の最前線に立つ日本

銀行発券局の職員は語る。「根強い需要のある銀行券の

偽造抵抗力を確保するためには一定頻度での改刷が必要

になる」 

確かにキャッシュレス化に逆行するように紙幣の流通

高は年々増加している。前回改刷時の 04年度に約72兆

円だった発行高は足元で 121兆円と 1.7倍弱に膨らむ。

いわゆる「銀行券のパラドックス」は日本だけでなく先

進国共通に見られる現象だ。 

現金を好む高齢者が多いことや、超低金利で銀行に「預

けがい」がなかったこと、新型コロナウイルス禍で増し

た不確実性への対応などの理由が考えられる。 

陰の主役はタンスに潜む 

新紙幣には表の主役、渋沢栄一の他に陰の主役がいる。

タンス預金だ。 

銀行などにも預けられず家庭の金庫やタンスなどで眠

るお金。第一生命経済研究所の試算によると、タンス預

金額は60兆円弱に達する。つまり日本では国内総生産

（GDP）の2割近い巨額の紙幣が流通している一方、その

半分は経済システムに参加せず、死蔵されているとも言

える。 

それが改刷で動く「副次効果」が期待される。新紙幣

に変わっても、実際は旧紙幣も問題なく利用できる。慌

てて手放す必要はないが、手元に「古いお金」を持つよ

りはと、消費や預金、投資へと背を押す一定の効果は見

込める。 

04年の前回改刷時には「瞬間的には 10%近くタンス預

金が減る局面もあった」という。今回も同様なら単純計

算で5兆円規模の大移動だ。 

帰ってきた金利（ただし、限定的） 

くしくもタイミングが一致するのが 24年最大の関心

事、日銀によるマイナス金利の解除だ。「ほぼタンス」

だった預金に金利が戻ってくる 1年になりそうだ。 

とはいえ、24年に一段と大きく預金金利が上がるシナ

リオも描きにくい。過去の市場金利上昇時に金融機関が

どの程度、預金金利を上げたかを示す「追随率」の考え

方によると、「マイナス金利が解除されても普通預金金

利はせいぜい現在の0.001%が0.03%になる程度」と江戸

川大学の杉山教授はみる。 

なるか「タンス預金から投資」 

それでは利上げしたところで、2%程度の物価上昇率を

勘案すると、預金では実質的に目減りしてしまう環境が

続く。 

いやが上にも関心が高まるのが 24年からパワーアッ

プして始まった非課税の投資、NISAだ。投資には元本の

保証がない代わり、預金よりも高い期待リターンが見込

める。インフレヘッジに有効なことは歴史が証明する。 

「貨幣論」の著書がある経済学者・東大名誉教授の岩

井克人氏によると、インフレこそがイノベーションの母

だという。画期的なアイデアはあるがお金のない若者が

借金して投資をしやすくなる、その環境を潤滑油に資本

主義は進化を続けた。 

「タンス預金はデフレの象徴だった。インフレの光が

見え始めたタイミングで投資を奨励する NISAが始まり、

イノベーションを興す企業にお金が回りやすくなる。日

本の資本主義の父、渋沢栄一の登場がピタリはまった」

（岩井教授） 
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不思議な巡り合わせだ。ただし、20年後にも今回同様、

大々的な紙のお金の改刷があるようなら、逆に日本の経

済停滞の象徴になりかねない。キャッシュレス化を加速

するフィンテックの進歩や中央銀行が発行するデジタル

通貨（CBDC）の展開……紙幣を取り巻く環境変化は待っ

たなしだ。「渋沢栄一で始まり、渋沢栄一で終わる」に

できるか？ 日本の資本主義のダイナミズムが問われて

いる。 

 

私の感想 渋沢栄一が言ったよう、意味のあるお金の使

い方をしたいと思います。 

 

経営者 100の言葉 

「自身は成功の秘訣であるが、 

空想は敗北の源泉である。」 

岩崎弥太郎（三菱グループ創業者） 

幹事報告 

１・国際ロータリーより 

・若きリーダーの参加を引き出すための新しい方法 

・2024年7月クラブ請求書のための準備     受領 

２・ガバナー事務所より 

・管理運営＆R 財団委員会合同セミナー動画アーカイ

ブと資料掲載のお知らせ 

・ＦＴ養成コース補習ご案内 

・ＲＬＩ第１回ブラッシュアップご案内    受領 

３・ガバナーエレクト事務所より 

・TSUNAGUプロジェクト2790ご案内 

・2024-25年度地区関係負担金お振込みのお願い 

受領 

４・銚子市スポーツ協会より 

 第50回関東近年中学生選抜野球大会後援申請書・大会

要項                     受領 

５・銚子市国際交流協会より 

ＷＴＣお料理教室『ベトナムお好み焼きバインセオ』

のご案内                  受領 

次年度クラブ協議会 

2024-25年度会長方針発表 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大木 啓嗣 会長 

2024-25年度五大奉仕委員長活動計画発表 

 

 

 

 

 

 

 

 

クラブ奉仕委員会 飯田 貴之 委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

職業奉仕委員会 黒田 幸一 委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

社会奉仕委員会 釜谷 藤男 委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

国際奉仕委員会 森 はるみ 委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

青少年奉仕委員会 石毛 園子 委員長 
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例会日時及会場 毎週火曜日  12時30分点鐘  銚子商工会館5階大会議室 

  会長 飯田貴之  副会長 石毛園子  幹事 大木啓嗣 

 Ｒ．Ｉ 第2790地区 クラブ広報・会報委員会 藤﨑一成・杉浦 武・宮内 博 

  表紙題字 網中喜一郎初代会長 
 

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ        古 帳 庵 

江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦（古帳庵 古帳女）が銚子に遊んだときに 

詠んだもので、この碑は圓福（円福）寺に現存する。 

 

© 2023-2024 The Rotary Club of Choshi-East. All rights reserved. 
 

 

―――ニコニコ――― 

根本実君 

 先週の日曜日、年寄り野球チームの監督、木樽さ

んの喜寿祝がありました。相変わらずお元気に活

躍されています。野球教室、銚商優勝 50周年記念

等、篠塚さんの協力を得ながら頑張って楽しんで

いらっしゃいます。 

ロータリーの特別月間 

 7月 ： 母子の健康月間 

 8月 ： 会員増強・新クラブ結成推進月間 

 9月 ： 基本的教育と識字率向上月間 

10月 ： 地域社会の経済発展月間 

11月 ： ロータリー財団月間 

12月 ： 疾病予防と治療月間 

 1月 ： 職業奉仕月間 

 2月 ： 平和構築と紛争予防月間 

 3月 ： 水と衛生月間 

 4月 ： 環境月間 

 5月 ： 青少年奉仕月間 

 6月 ： ロータリー親睦活動月間 

＊日本独自の月間 

 9月 ： ロータリーの友月間 

10月 ： 米山月間 

６月行事予定 

6月 18日(火) 新旧理事会 

        18：30～「銚子プラザホテル」 

  19日(水) 両ＲＣ会長幹事会 

        18：00～「うさぎ」 

  25日(火) 最終例会（船上例会） 

        点鐘 17：30「フリッパー号」 

        懇親会 18：30～「犬吠埼ホテル」 

  27日(木) 千葉科学大学留学生交流会 

        17：30～「紀銚」 

 

2024-25年度 RI会長テーマ 

「ロータリーのマジック」 

「The Magic of Rotary」 

ステファニー・アーチック 2024-25年度ＲＩ会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  前 回 の 例 会 （６／１１） 報 告 

 

点   鐘  飯田 貴之 会長 

 

出席報告 

会員総数 ２８ 名  出席規定除外数 ３ 名 

出席者   １９ 名  出席率     ７３．０８ ％ 

５月２８日        確定出席率   １００  ％ 

 

来訪ロータリアン  なし 

 

欠席者  ７名 

 

メークアップ   

網中君 藤﨑君         （6/11八日市場ＲＣ） 

 

スモールコイン BOX      小 計 ￥  １，８４０－ 

累 計 ￥ ６０，５１０－ 

ニコニコBOX          小 計 ￥  ３，０００－ 

累 計 ￥２９３，０００－ 

会報の表紙写真の提供・ニコニコ・欠席

連絡・各種寄付にご協力お願い致します。 


